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Ata de Reunião (Nº 285) 
Aos vinte e cinco dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às nove 1 
horas, por meio de videoconferência, realizou-se Reunião Ordinária do Conselho 2 
Municipal de Previdência (C.M.P.), com a presença dos membros: 3 
Ângelo Bevilacqua Neto, Wilclem de Lazari Araújo, Leandro Jamil Morgado, Carlos 4 
Henrique de Oliveira, Greziele Matias de Paula Domingues, Adriana Rambaiolo Tonin, 5 
Valter de Lucca, Elias Viana dos Santos Junior e Rosycarmen Pontes Gestal Alvares. 6 
Também participou da reunião o Diretor Executivo Interino, Mário José Piccarelli de 7 
Castro, e o Coordenador da Gestão de Custeio e Investimentos, Hélio Antunes 8 
Rodrigues. A reunião teve a seguinte pauta: I – Atos Preparatórios: 1.1) Verificação de 9 
quórum legal; 1.2) Palavra da Presidência; 1.3) Palavra da 10 
Superintendência/Diretoria; 1.4) Palavra dos Membros. II – Atos Ordinatórios: 11 
2.1) Votação das Atas das Reuniões Anteriores; 2.2) Apreciação do Relatório de 12 
Gestão Corporativa (ref. ao 2º semestre e ano de 2021 – será enviado em abril ou 13 
maio/2.022); 2.3) Informações sobre cursos: 2.3.1) Cursos EAD disponíveis até 14 
28/02/2022: Acesso em: https://ead2021.abcprev.com.br/. Após se cadastrar na 15 
plataforma, é necessário que seja avisada esta Diretoria para liberação do cadastro 16 
junto à Empresa prestadora do serviço. Cursos Disponíveis: Curso de Gestão 17 
Previdenciária e Curso de Concessão de Aposentadoria e Pensões. 2.3.2) 18º 18 
Congresso Estadual de Previdência da Apeprem – Águas de Lindoia-SP – 26 a 19 
28/04/2022. III – Ordem da Pauta do dia: 3.1) Revisão e Votação do Planejamento 20 
Estratégico da Entidade 2019-2023 (revisão do ano de 2022); 3.2) Apresentação e 21 
aprovação das informações sobre os investimentos da entidade no mês de janeiro 22 
de 2022; 3.3) Apresentação das decisões do Comitê de Investimentos no mês de 23 
fevereiro/2022 para referendo e apresentação dos fatos relevantes sobre o não 24 
atingimento da meta atuarial em 2021; 3.4) Apresentação do Relatório Anual de 25 
Prestação de Contas do Comitê de Investimentos de 2021 para apreciação e 26 
aprovação; 3.5) Discussão sobre a resposta ao protocolo nº 025/2022 27 
(Manifestação 007/2022 – Conforme solicitação tempestiva do conselho Carlos 28 
Henrique de Oliveira); 3.6) Aprovação da realização de duas reuniões 29 
extraordinárias para leitura e discussão inicial acerca da proposta de reforma da 30 
previdência (sugestão 11/03 e 01/04). A reunião teve início com a verificação do 31 
quórum, que estava de acordo com o §8º do art. 104 da Lei Complementar 139/2001, 32 
com redação dada pela Lei Complementar nº 364/2012. O presidente do colegiado, 33 
Ângelo Bevilacqua Neto, deu bom dia a todos os participantes e desejou uma boa 34 
reunião. A diretoria não fez uso da palavra. Passada a palavra aos membros, Adriana 35 
Rambaiolo Tonin dá bom dia a todos e diz que na reunião de 28/01/2022 foi feita uma 36 
proposta para que o Superintendente apresentasse as informações divulgadas por ele na 37 
audiência pública ocorrida em janeiro, e diz que Adriano Antônio Pazianoto informou 38 
que a proposta não poderia ser atendida, porque ela teria que ser votada e pautada para a 39 
próxima reunião, por isso a conselheira afirma que solicitou tais informações por e-mail, 40 
em 31/01/2022, cuja resposta recebida dizia que as informações divulgadas pelo 41 
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Superintendente tiveram origem no relatório de gestão coorporativa da 42 
RIOPRETOPREV, em especial no primeiro semestre de 2021, nas páginas 30, 31 e 32, 43 
cujo link do relatório foi encaminhado junto com a resposta. Adriana Rambaiolo Tonin 44 
afirma que, analisando esse relatório, especialmente as páginas indicadas, reparou que no 45 
primeiro semestre de 2021 foram concedidas 57 aposentadorias, sendo que apenas 14 46 
delas eram de professores, e dos 14 professores apenas 2 se aposentaram com salários um 47 
pouco acima de R$ 10 mil, e a conselheira diz que é um percentual pequeno para ter sido 48 
generalizado, e diz que ficou surpresa ao ver que dentre os cargos de nível superior, os 49 
que possuem menor salário são os da área da educação. A conselheira Adriana 50 
Rambaiolo Tonin diz que nesse período analisado teve procurador que se aposentou com 51 
benefício de R$ 35 mil, dois dentistas com aposentadorias de R$ 17 mil, dois médicos 52 
com aposentadorias de R$ 17 mil, enfermeiro, bibliotecário, terapeuta ocupacional e 53 
agente fiscal de posturas com benefícios de R$ 12 mil. Portanto, Adriana 54 
Rambaiolo Tonin alega que, diferente do que foi exposto na audiência pública, não se 55 
deve culpar os professores pela necessidade de mudança na legislação previdenciária, e diz 56 
acreditar que quiseram culpar uma classe que não tem culpa. Também, Adriana 57 
Rambaiolo Tonin diz que tem dúvidas sobre sua fala na ata nº 284 e pede para que, se 58 
possível, ela não seja votada nesta reunião, até que ela possa consultar a gravação da 59 
reunião. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira pede a palavra, dá bom dia a todos e 60 
toda e diz que, antes de mais nada, gostaria de fazer uma reflexão sobre o que acontece 61 
no planeta, pois se assiste a um gesto bastante desumano, pois nada justifica a violência, e 62 
lamenta a opção pela guerra por parte da Rússia, e pede a Deus que de alguma forma 63 
conforte os corações daqueles que estão sendo abalados pelo processo militar que vem 64 
acontecendo na Europa Oriental, mais precisamente, o conflito entre Rússia e Ucrânia. 65 
Carlos Henrique de Oliveira diz que tem algumas coisas a pontuar e gostaria que Adriano 66 
Antônio Pazianoto estivesse presente, pois é necessário observar com rigor aquilo que é a 67 
legislação, aquilo que é o regramento desse conselho. Carlos Henrique de Oliveira afirma 68 
que há uma situação que o incomoda a um tempo, diz que, bem define a legislação, o 69 
conselho tem atribuições que não se confundem com a gestão e, se não bastasse, Wilclem 70 
de Lazari Araújo é conselheiro e também gestor, e ao critério de Carlos Henrique de 71 
Oliveira isso é antiético. O conselheiro afirma também que Adriano Antônio Pazianoto é 72 
Diretor Executivo e tem atribuições que são características do cargo, mas, segundo Carlos 73 
Henrique de Oliveira, ele cumpre o papel de presidente do conselho: ele que faz a pauta, 74 
ele que envia a pauta, ele que coordena as reuniões. Carlos Henrique de Oliveira diz que 75 
foi buscar no regimento interno do colegiado e o artigo 6º fala das atribuições do 76 
presidente, sendo que o inciso IV diz que umas das competências do presidente é 77 
elaborar e distribuir a pauta das reuniões, coisa que segundo o conselheiro é feita pela 78 
gestão, o inciso V fala de convocar e coordenar as reuniões, coisa que ao ver do 79 
conselheiro é feita pela gestão, o inciso VI fala de orientar os trabalhos mantendo a 80 
ordem dos debates, e quem faz isso, segundo Carlos Henrique de Oliveira, é a gestão, e o 81 
inciso X, que no entendimento do conselheiro é o mais importante de todos e, portanto 82 
sua fala caberia ao presidente do conselho, Ângelo Bevilacqua Neto, uma das atribuições 83 
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do presidente é cumprir e fazer cumprir o regimento. Então, Carlos Henrique de Oliveira 84 
pede que se tenha esse rigor, diz que não está inventando, e pede permissão para usar um 85 
termo de linguagem e dizer que esse conselho virou um puxadinho da gestão, diz que a 86 
gestão deve ser respeitada, mas, também, a gestão deve respeitar o colegiado e os 87 
conselheiros. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira solicita que se cumpra o que está 88 
no regimento e que o presidente Ângelo Bevilacqua Neto comece a cumprir todas essas 89 
competências que lhe cabem, a partir de hoje. Carlos Henrique de Oliveira diz que 90 
também quer fazer outras observações, e diz que a conselheira Adriana Rambaiolo Toni 91 
está coberta de razão em sua fala, alega que a participação da gestão da 92 
RIOPRETOPREV na audiência pública foi, no mínimo, de uma pobreza intelectual 93 
muito grande, pois tentar culpar os servidores, em especial os da educação, não é um ato 94 
honroso. Carlos Henrique de Oliveira diz que os procuradores se aposentam com R$ 35 95 
mil, mesmo, e indaga por que ninguém falou dos procuradores, dizendo que essa é uma 96 
questão que o Superintendente precisaria responder, mas, o conselheiro diz que essa 97 
questão não se estingue com a fala da conselheira Adriana Rambaiolo Tonin, pois embora 98 
tenha sido Adriano Antônio Pazianoto quem fez a pauta e não incluiu esse tema, Carlos 99 
Henrique de Oliveira diz que pode ser feito esse debate, pois ele tem que ser feito, porque 100 
servidor merece respeito, ele paga, ele não tem aposentadoria por que é uma coisa divina, 101 
e sugere que no último item da pauta se volte a esse tema, a menos que isso cause algum 102 
constrangimento. Carlos Henrique de Oliveira lamenta, mais uma vez, a ausência de 103 
Adriano Antônio Pazianoto, mas diz que essa discussão não irá se encerrar e ele poderá 104 
voltar a qualquer momento. O conselheiro diz ainda que foi feito um debate, em reunião 105 
anterior, com algum conteúdo, sobre o conceito de valor presente da contribuição 106 
suplementar futura, e ele fez alguns questionamentos, que foram respondidos, e uma 107 
dessas perguntas foi onde está este conceito, mas Carlos Henrique de Oliveira diz não se 108 
sentir satisfeito com a resposta, pois foi dito que tal conceito está no § 1º, art. 9º da EC 109 
103, mas, em sua análise, tal parágrafo fala de equilíbrio financeiro e atuarial, dizendo que 110 
deverá ser comprovado por meio de garantia de equivalência a valor presente entre o 111 
fluxo de receitas estimadas e das despesas projetadas. Carlos Henrique de Oliveira alega 112 
que isso não explica o termo, assim como o artigo 26 da Portaria NF nº 464/2018, onde 113 
apenas é citado, e diz que Adriano Antônio Pazianoto leu o anexo nº 27 da referida 114 
portaria, que é o conceito de equilíbrio atuarial, e lá apenas cita, além de falar da garantia 115 
de equivalência. Mas, Carlos Henrique de Oliveira diz ser o tema importante, pois se não 116 
se entende o conceito não se entende como se chegou a algumas definições, e diz que tem 117 
colocado esse assunto em pauta por achar que o relatório de governança não pode 118 
reproduzir algo que não é verdadeiro. Carlos Henrique de Oliveira diz que foi 119 
apresentado em um balancete que em 2021 a contribuição suplementar foi de R$ 120 
22.153.648,05, mas, se for buscar na tabela que o atuário fez para justificar a existência de 121 
um rombo de R$ 1,5 bilhão, ele colocou que a contribuição suplementar para 2021 seria 122 
de R$ 52.127.184,50. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que assim é fácil, que 123 
papel aceita tudo, e no cálculo atuarial o atuário diz que está tudo certo, que tem um 124 
rombo, mas a valor presente da contribuição suplementar futura cobre, e o conselheiro 125 

A
ss

in
ad

o 
po

r 
7 

pe
ss

oa
s:

  A
D

R
IA

N
O

 A
N

T
O

N
IO

 P
A

Z
IA

N
O

T
O

, C
A

R
LO

S
 H

E
N

R
IQ

U
E

 D
E

 O
LI

V
E

IR
A

, A
N

G
E

LO
 B

E
V

IL
A

C
Q

U
A

 N
E

T
O

, W
IL

C
LE

M
 D

E
 L

A
Z

A
R

I A
R

A
U

JO
, V

A
LT

E
R

 D
E

 L
U

C
C

A
, L

E
A

N
D

R
O

 J
A

M
IL

 M
O

R
G

A
D

O
  e

R
O

S
Y

C
A

R
M

E
N

 P
O

N
T

E
S

 G
E

S
T

A
L 

A
LV

A
R

E
S

P
ar

a 
ve

rif
ic

ar
 a

 v
al

id
ad

e 
da

s 
as

si
na

tu
ra

s,
 a

ce
ss

e 
ht

tp
s:

//r
io

pr
et

op
re

v.
1d

oc
.c

om
.b

r/
ve

rif
ic

ac
ao

/B
68

5-
36

35
-C

B
B

D
-6

53
8 

e 
in

fo
rm

e 
o 

có
di

go
 B

68
5-

36
35

-C
B

B
D

-6
53

8



 
 

 

 
RIOPRETOPREV – Regime Próprio de Previdência Social do Município de São José do Rio Preto 

Rua General Glicério, 3553 – Centro - CEP 15015-400 - São José do Rio Preto - SP 
Telefones (17) 3222 7445 - RIOPRETOPREV@riopreto.sp.gov.br - www.riopreto.sp.gov.br 

  

[4] 
 

 

 

 

chama a atenção para essa contradição, pois o atuário usa um valor futuro que não 126 
corresponde à realidade. Ainda, Carlos Henrique de Oliveira diz que na última reunião 127 
cobrou a questão das premissas para o cálculo atuarial, e Adriano Antônio Pazianoto 128 
respondeu que quem tem atribuição para analisar as premissas é o conselho fiscal e que a 129 
diretoria iria seguir a recomendação, mas o conselheiro diz que o art. 15 da Portaria NF 130 
nº 464/2018 diz que o ente federativo, a unidade gestora do RPPS e o atuário responsável 131 
deverão eleger, conjuntamente, as hipóteses biométricas, demográficas, econômicas, 132 
financeiras, e no parágrafo segundo diz que a unidade gestora do RPPS deverá dar ampla 133 
divulgação aos beneficiário das hipóteses utilizadas na avaliação atuarial, cientificando os 134 
conselhos deliberativo e fiscal, da manutenção ou alteração das hipóteses utilizadas. 135 
Carlos Henrique de Oliveira diz que isso não aconteceu, mas que ele solicitou e o diretor 136 
acabou não explicitando, por isso, o conselheiro, com base no § 2º do art. 15 da Portaria 137 
NF nº 464/2018, solicita que sejam apresentadas para este conselho quais serão as 138 
premissas. Finda sua fala, Carlos Henrique de Oliveira pede para que, conforme seu 139 
apontamento em relação ao regimento interno, que o presidente Ângelo Bevilacqua Neto 140 
conduza a reunião. Ângelo Bevilacqua Neto diz que analisou toda a documentação, mas, 141 
não se preparou para dirigir a reunião hoje, diz que está passando por muitos problemas 142 
na empresa onde trabalha e, como será falado sobre planejamento estratégico, 143 
apresentação das informações dos investimentos, que são assuntos técnicos, diz que os 144 
servidores da RIOPRETOPREV que irão apresentar e explicar e na próxima reunião verá 145 
como ficará. Carlos Henrique de Oliveira diz que leu as atribuições do presidente e não 146 
está pedindo para que o presidente explique nada, apenas pede para que coordene a 147 
reunião, afirmando que não é necessário preparo para se coordenar uma reunião. O 148 
conselheiro Wilclem de Lazari Araújo pede a palavra e informa que o cargo de Diretor 149 
Executivo, ocupado pelo servidor Adriano Antônio Pazianoto, é novo, e herdou as 150 
atribuições do antigo cardo de Assessor Executivo dos Conselhos, sendo uma das 151 
atribuições auxiliar na coordenação do conselho, e afirma que sempre foi assim. Wilclem 152 
de Lazari Araújo diz que isso está previsto em lei, no anexo IV da LC 382/2013, sendo 153 
plenamente possível o ocupante do cargo de Diretor Executivo tocar a reunião, enviar a 154 
pauta, assessorando o presidente e o próprio conselho, não havendo problemas. O 155 
conselheiro Wilclem de Lazari Araújo afirma que haverá uma reunião com o atuário e as 156 
dúvidas poderão ser sanadas, mas, de antemão, informa que os cerca R$ 22 milhões de 157 
contribuição suplementar citada pelo conselheiro Carlos Henrique de Oliveira se referem 158 
apenas aos valores recebidos em dinheiro, não ao total, pois parte dessa contribuição 159 
suplementar foi paga com imóveis, e Wilclem de Lazari Araújo assegura que foi aportado 160 
o total previsto pelo atuário, cerca de R$ 52 milhões. O conselheiro Valter de Lucca pede 161 
a palavra e diz que se houve algum descompasso entre o aporte previsto e o aporte real é 162 
preciso analisar profundamente, pois é preocupante, e diz ainda que as premissas para 163 
realização do estudo atuarial sempre passaram pelo conselho e foram, inclusive, tema de 164 
discussão. Valter de Lucca fala que Adriano Antônio Pazianoto sempre foi o assessor do 165 
conselho e sempre desempenhou muito bem essa função, diz que tem profundo respeito 166 
por ele e por todos os servidores da RIOPRETOPREV, mas Adriano Antônio Pazianoto 167 
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não é membro do conselho. Valter de Lucca afirma que, antigamente, era mesmo o 168 
presidente que elaborava a pauta e fazia a intermediação entre a gestão da 169 
RIOPRETOPREV e o colegiado, sendo que o presidente à época nem servidor do 170 
município era, ele era professor da Unesp. Valter de Lucca diz ainda que sempre se elegeu 171 
um bode expiatório para o problema da previdência, e em todos os níveis os servidores 172 
sempre foram os bodes expiatórios, mas, focaram agora nos servidores da educação. Por 173 
isso, Valter de Lucca alega que tem que se fazer um estudo, pois o problema do déficit 174 
vem de muito tempo atrás, pois ninguém nunca se preocupou com a aposentadoria do 175 
servidor, a não ser o próprio servidor. O conselheiro Valter de Lucca afirma que, se no 176 
dia de amanhã não houver mais a RIOPRETOPREV, dúvida que os prefeitos se 177 
importarão com os aposentados, assim como acontece em outros municípios, como no 178 
Rio de Janeiro. Valter de Lucca afirma que os governantes das várias esferas não se 179 
preocupam nem com os servidores ativos, quem dirá com os aposentados, por isso o 180 
conselheiro diz que deve ser verificado esse descompasso entre os aportes previstos e os 181 
realizados, que o assunto é motivo de preocupação. O presidente, Ângelo Bevilacqua 182 
Neto diz concordar com o conselheiro Valter de Lucca, que é necessário se preocupar 183 
com os servidores públicos, por isso existe a representatividade dos servidores no 184 
conselho, e o presidente diz que mesmo não sendo servidor sempre se preocupou com a 185 
categoria, pois o funcionário público sempre é colocado em uma situação difícil, pois 186 
todos gostariam que não houvesse déficit atuarial. Ângelo Bevilacqua Neto diz quando se 187 
fala em termos de economia, valor presente, valor futuro, são questões técnicas, e se 188 
questiona como poderá o conselho discutir premissas técnicas se os conselheiros, 189 
inclusive ele, não são preparados para tanto. Ângelo Bevilacqua Neto diz que o conselho 190 
deve discutir o resultado e verificar, com base nele, o que pode ser proposto para mudá-191 
lo, melhorá-lo, e diz que, como conselheiro, muito mais escuta do que fala, o que não 192 
significa que ele não possua conhecimento e nem capacidade, pois diz entender as regras 193 
sobre economia, mas, o presidente afirma que tem horas que se esbarra em uma parede 194 
intransponível. Ângelo Bevilacqua Neto diz que tem muita admiração pelos professores e, 195 
para ele, é a profissão mais digna, e diz que foi professor durante 30 anos, o que nunca 196 
deixará de ser, pois apenas está como presidente do colegiado. Ângelo Bevilacqua Neto 197 
diz mais uma vez que mais ouve do que fala, mas que sempre conversa com o 198 
Superintendente, Jair Moretti, e com Adriano Antônio Pazianoto, mas o mundo passa por 199 
problemas terríveis, e diz que o ano de 2022 também não será fácil, será complicado. Mas, 200 
Ângelo Bevilacqua Neto diz que os professores e os servidores públicos podem contar 201 
com ele, naquilo que estiver em seu alcance, diz que mais do que cumprir o regimento 202 
quer entender as coisas, por isso ouve com paciência as discussões. A conselheira 203 
Greziele Matias de Paula Domingues pede a palavra, cumprimenta todos e diz que está 204 
muito preocupada com o que acontece no país e no mundo, com a queda da bolsa de 205 
valores brasileira, o que acaba interferindo nos investimentos do regime próprio de 206 
previdência. Greziele Matias de Paula Domingues diz que foi feita uma proposta de a 207 
RIOPRETOPREV fazer empréstimos consignados aos seus beneficiários, pois agora isso 208 
é previsto em lei, e diz que isso seria uma forma de investimento para a 209 
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RIOPRETOPREV e que deveria ser pensado. Greziele Matias de Paula Domingues 210 
também diz que os conselheiros têm que ficar atentos em relação aos aportes, pois 211 
mesmo que estiver sendo aportado conforme a lei, tem-se passado imóveis como 212 
pagamento e está difícil o mercado imobiliário, difícil de vender os imóveis, e a 213 
conselheira afirma que a preocupação maior deve ser com o pagamento das 214 
aposentadorias dos servidores. O presidente Ângelo Bevilacqua Neto pergunta se há 215 
previsão legal para oferta de empréstimos consignados pelo RPPS, ao que Wilclem de 216 
Lazari Araújo responde que sim, e Ângelo Bevilacqua Neto pergunta se tecnicamente é 217 
possível, ao que Wilclem de Lazari Araújo responde que precisaria verificar se já houve 218 
regulamentação por parte do Ministério da Economia, mas, além disso, seria necessário a 219 
estruturação da RIOPRETOPREV para poder gerir a concessão de empréstimos 220 
consignados, que não é tão simples. Ângelo Bevilacqua Neto diz que o mercado 221 
imobiliário de São José de Rio Preto não está ruim, é um mercado em expansão e muito 222 
importante na economia local, mas existe diferença entre bens financeiros e bens 223 
econômicos. Ângelo Bevilacqua Neto afirma que a RIOPRETOPREV tem bens 224 
financeiros que estão sendo movimentados no mercado, que no ano de 2021 a bolsa de 225 
valores brasileira não foi bem, mas a tendência em 2022 é melhorar, pois tem entrado 226 
bastante capital estrangeiro, o que fez com que se apreciasse, chegando a R$ 5,10. Então, 227 
Ângelo Bevilacqua Neto diz que, como economista, pensa que não há necessidade, hoje, 228 
de se transformar os bens econômicos em bens financeiros, pois a tendência dos bens 229 
econômicos é de valorização, e o presidente pergunta se fossem vendidos os imóveis e os 230 
recursos alocados no mercado de ações haveria valorização. Ângelo Bevilacqua Neto diz 231 
que isso deveria ser motivo de estudo por parte do Comitê de Investimentos, pois é bom 232 
possuir bens econômicos em momentos de instabilidade, seja política ou econômica, pois 233 
a tendência das pessoas é proteger seus investimentos, em imóveis, por exemplo. O 234 
Diretor Executivo Interino, Mário José Piccarelli de Castro, que também é membro do 235 
Comitê de Investimentos, pede licença para contribuir com a discussão sobre os 236 
empréstimos consignados, e diz que quando aventou-se a possibilidade de os RPPS 237 
conceder os empréstimos ficou bastante otimista, achava uma boa ideia, tanto para o 238 
servidor, pois o RPPS poderia oferecer uma taxa de juros menor do que a praticada pelo 239 
mercado, quanto para o RPPS, que seguramente descontaria do benefício do segurado a 240 
parcela relativa ao empréstimo. Porém, Mário José Piccarelli de Castro afirma que em 241 
conversa com consultores e outros especialistas em investimentos, nos eventos voltados 242 
para RPPS, muitos disseram que emprestar dinheiro aos segurados pode não ser uma 243 
alternativa tão vantajosa, pois carece de uma estrutura robusta e um custo elevado para 244 
estruturar tal operação, mas cabe ao RPPS analisar a viabilidade e o retorno esperado para 245 
se, for o caso, implementar a operação. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares pede a palavra 246 
e dá bom dia a todos, pede desculpas por sua ausência na última reunião e diz se 247 
solidarizar com os colegas que fizeram ao conflito, a guerra, diz acreditar que o mundo 248 
precisa, mesmo, de paz, que a vaidade por poder pode levar muitas vidas embora. 249 
Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz querer se solidarizar, principalmente, com a fala da 250 
conselheira Adriana Rambaiolo Tonin, pois esses “ataques” contra os servidores, em 251 
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especial ao da educação, só demonstra uma falta de conhecimento e de envolvimento da 252 
Câmara Municipal com o assunto, pois quem quiser pode verificar no Portal da 253 
Transparência, ou em outros instrumentos, a situação da RIOPRETOPREV ou da 254 
contribuição dos servidores. Carlos Henrique de Oliveira pede a palavra novamente, e diz 255 
que, em grande medida, o conselheiro Valter de Lucca recuperou e localizou onde é o 256 
local de cada um, pois assessorar é cumprir um papel secundário, o que não vem 257 
acontecendo em relação a atuação da gestão no colegiado. Carlos Henrique de Oliveira 258 
diz querer lembra que o Decreto Municipal nº 19.001 traz, em seu artigo 10º, ficam 259 
cessados, a partir de 01/09/2021, os regimes de trabalho home-office, revezamento, 260 
rodízio, implantados em decorrência da pandemia, e por isso o conselheiro sugere que a 261 
próxima reunião do colegiado aconteça de forma híbrida, apensar de ainda haver uma 262 
pandemia, para participarem presencialmente aqueles que quiserem e quem ainda não se 263 
sentir confortável, e com legitimidade, diz o conselheiro, poderá participar de forma 264 
virtual. Finda a palavra dos membros, o presidente do colegiado, Ângelo Bevilacqua Neto 265 
coloca as atas nº 283 e nº 284. Adriana Rambaiolo Tonin diz que tentou solicitar, por e-266 
mail, acesso a gravação relativa a reunião que gerou a ata nº 284, pois tem dúvida em 267 
relação a sua fala, mas, não obteve resposta aos e-mails que encaminhou. Mário José 268 
Piccarelli de Castro informa que, realmente, não foram recebidos os e-mails 269 
encaminhados por ela, apenas recebeu o e-mail encaminhado em 24/02, após contato 270 
telefônico com a conselheira. Adriana Rambaiolo Tonin diz que é suplente, mas, no dia 271 
da reunião que gerou a ata nº 284 ela estava como titular, e por ter dúvida em relação a 272 
sua fala transcrita na referida ata, pede para que ela não seja votada até que possa ter 273 
acesso a gravação e sanar suas dúvidas ou corrigir sua fala. Colocadas em votação, foi 274 
aprovada, por unanimidade, a Ata nº 283. O presidente, Ângelo Bevilacqua Neto, 275 
informa que o relatório de gestão coorporativa será encaminhado em abril ou maio do 276 
corrente ano e informa também sobre o curso disponível e sobre o congresso 277 
previdenciário que ocorrerá em abril, conforme conta na pauta e encaminhado os 278 
membros. Adentrando a ordem da pauta do dia, Ângelo Bevilacqua Neto pede para que 279 
seja apresentado o planejamento estratégico e sugere que, apesar estar a peça muito 280 
bonita, com cores e etc., se ela for feita em fundo branco, o custo para impressão seria 281 
muito menor, pois o presidente prefere os materiais impressos para ler e manusear. Mário 282 
José Piccarelli de Castro, então apresenta o Planejamento Estratégico da Entidade 2019-283 
2023 e pergunta se os membros possuem alguma dúvida ou apontamento. O conselheiro 284 
Carlos Henrique de Oliveira diz que esse instrumento, que não é apenas um documento, 285 
é muito importante para que se possa balizar o entendimento do que é esse conselho e 286 
suas tarefas. Carlos Henrique de Oliveira diz que fica preocupado pois o termo 287 
“transparência” aparece em apenas dois momentos, na lâmina 2, como um valor abstrato, 288 
assim como ética e moralidade, e depois aparece na lâmina 7, falando da transparência no 289 
relacionamento com os segurados e a sociedade. E Carlos Henrique de Oliveira sugere 290 
que seja criada uma lâmina própria falando sobre transparência. E mencionando o que diz 291 
o Pró-Gestão, no item 3.2.1, letra t, que fala da transparência, e fala também da evolução 292 
do resultado ao equilíbrio financeiro e atuarial e do plano de custeio, Carlos Henrique de 293 
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Oliveira diz que solicita isso pois no colegiado se tem muita dificuldade em relação a 294 
transparência, em particular, na aceitação, por parte da gestão, dos resultados. Carlos 295 
Henrique de Oliveira diz que já falou muitas vezes que nenhum atuário, desde que a 296 
RIOPRETOPREV foi criada, acertou o déficit atuarial no final do ano, ele sempre 297 
aumenta, e o conselheiro diz que há uma resistência muito grande em relação a análise 298 
desse resultado, ao ponto de se impedir que se coloque esse resultado no relatório de 299 
governança e nem no relatório do controle interno. Carlos Henrique de Oliveira afirma 300 
que, como consta na lâmina 2, transparência é um valor coletivo, e diz que só sentirá que 301 
ele será coletivo se for contemplado no planejamento estratégico, porém, afirma que 302 
apenas inserir uma lâmina nesse instrumento não resolve nada, pois no colegiado há 303 
diversos interesses, que vão ficando claros com o passar do tempo, e diz que não vê 304 
problema algum em registrar que o déficit atuarial que foi previsto não foi atingido, foi 305 
superado, isso seria honesto, mas o conselheiro alega que outros interesses impedem que 306 
se registre esse resultado atuarial. Por fim, Carlos Henrique de Oliveira reitera seu pedido 307 
para que se inclua uma lâmina sobre transparência no planejamento estratégico, ou, senão, 308 
diz que deveria ser retirado o termo transparência dos valores constantes na lâmina 2. O 309 
membro Wilclem de Lazari Araújo diz que esse planejamento contempla um período de 5 310 
anos, é o mesmo planejamento aprovado no ano anterior, mas ele pode e deve ser 311 
revisado a cada ano, mas ele é um planejamento estratégico, não é operacional nem tático, 312 
por isso traz diretrizes mais genéricas, e diz que gostaria de entender melhor a sugestão 313 
do conselheiro Carlos Henrique de Oliveira. Ângelo Bevilacqua Neto diz que o atuário 314 
faz um planejamento, um cálculo, e ao final do ano não atinge, e diz que o conselheiro 315 
gostaria de entender isso. Mário José Piccarelli de Castro afirma que, em relação ao 316 
planejamento estratégico, pelo que entendeu, Carlos Henrique de Oliveira sugere que se 317 
inclua uma lâmina descrevendo a ação, os objetivos, a justificativa e o que vem sendo 318 
feito para se atingir o objetivo proposto em relação a transparência, nos mesmo moldes 319 
dos demais objetivos estratégicos. Carlos Henrique de Oliveira diz que fez o apontamento 320 
e deu relevo a questão da transparência, mas, apenas usou como exemplo a questão do 321 
resultado atuarial, mas, a construção da lâmina é genérica, sobre transparência, não 322 
objetivamente sobre o caso do resultado atuarial. Por fim, Carlos Henrique de Oliveira 323 
sugere a aprovação do planejamento estratégico como está, com a ressalva de que será 324 
construída uma lâmina falando especificamente sobre a questão da transparência e, na 325 
próxima reunião, o colegiado analisa e vota sua inclusão nesse documento aprovado hoje. 326 
Wilclem de Lazari Araújo concorda e diz que, inclusive, o planejamento pode ser revisado 327 
a qualquer momento. Colocado em votação, o Planejamento Estratégico da Entidade 328 
2019-2023 foi aprovado por unanimidade. Ato contínuo, Mário José Piccarelli de 329 
Castro fez a apresentação das informações sobre os investimentos da entidade no mês de 330 
janeiro de 2022. Desempenho dos investimentos no mês de janeiro de 2022: Conforme 331 
relatórios internos da Riopretoprev e da LDB Consultoria, referentes ao mês de janeiro de 2022, todos os 332 
fundos de nossa carteira estão enquadrados nos limites da Resolução CMN nº 4963/2021. O maior 333 
percentual em relação ao PL de um fundo (limite é 15%, conforme Art. 19º da Res CMN nº 334 
4963/2021, reduzido para 5% para fundos que tratam os incisos V do Art. 7º, e não aplicável aos 335 
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fundos de investimento que apliquem seus recursos exclusivamente em títulos definidos na alínea "a" do 336 
inciso I do art. 7º ou em compromissadas lastreadas nesses títulos), é de 4,69%, que ocorre com o fundo 337 
BB AÇÕES ALOCAÇÃO FIA. Os dois seguintes, o 2º e o 3º maiores são: CAIXA FI AÇÕES 338 
BRASIL ETF IBOVESPA com 3,94% do PL e KINEA PRIVATE EQUITY IV 339 
FEEDER INSTIT I FIP MULTIESTRATÉGIA com 3,13% do PL. Por outro lado, o maior 340 
percentual em relação ao PL da Riopretoprev (limite é 20%, direta ou indiretamente, conforme Art. 18º 341 
da Res CMN n.º 4963/2021, excetuados os fundos de investimento que apliquem seus recursos 342 
exclusivamente em títulos definidos na alínea "a" do inciso I do art. 7º ou em compromissadas lastreadas 343 
nesses títulos) é do fundo FIC FI CAIXA NOVO BRASIL RF REF IMA-B LP com 11,60% 344 
do PL  (este FIC não tem em sua carteira aplicações em outros fundos por nós adquiridos), sendo o 2º e o 345 
3º os seguintes fundos:  BB AÇÕES ALOCAÇÃO FIA com 5,47% do PL (este FI não tem em sua 346 
carteira aplicações em outros fundos por nós adquiridos) e WESTERN ASSET US INDEX 500 347 
FIM com 5,39%. Segue abaixo descrição detalhada: Pela Resolução CMN nº 4963/2021 temos em 348 
Renda Fixa: Art. 7º, I, a => % PL 18,49% Limite 100%; Art. 7º, I, b => % PL 24,69% 349 
Limite 100%; Art. 7º, III, a => % PL 21,2% Limite 70%; Art. 7º, V, b => % PL 0,61% 350 
Limite 10%; TOTAL RENDA FIXA 65% (Limite 100%). Renda Variável: Art. 8º, I => % 351 
PL 17,12% (limite 40%); TOTAL RENDA VARIÁVEL 17,12% (LIMITE 40%). 352 
Investimentos no Exterior: Art. 9º, II => % PL 3,97% (Limite 10% no total de IE); Art. 9º, III 353 
=> % PL 4,54% (Limite 10% no total de IE); TOTAL INVESTIMENTOS NO 354 
EXTERIOR 8,51% (Limite 10%). Investimentos Estruturados: Art. 10º, I => % PL 6,9% 355 
Limite 10%; Art. 10º, II => % PL 2,48% Limite 5%; TOTAL INVESTIMENTOS 356 
ESTRUTURADOS 9,38% (Limite 15%). Adicionalmente: Art. 14=> Art. 8º + Art. 10º + 357 
Art. 11º = 26,5% PL (Limite 40%); Art. 20=> o total das aplicações dos recursos do RPPS não 358 
excedem a 5% do volume total gerido de recursos de terceiros das Instituições Financeiras. Conforme 359 
relatório da Coordenadoria GCI e LDB Consultoria, todos os fundos de nossa carteira estão 360 
enquadrados na Política de Investimentos e próximos do Objetivo. Todos os segmentos representados por 361 
artigos, incisos e alíneas estão conforme a descrição abaixo: Renda Fixa: Art. 7º, I, a => % PL 362 
18,49% Limite entre 0% e 40%; Art. 7º, I, b => % PL 24,69% Limite entre 10% e 70%; Art. 7º, 363 
III, a => % PL 21,20% Limite entre 0% e 70%; Art. 7º, V, b => % PL 0,61% Limite entre 0% 364 
e 5%; Renda Variável: Art. 8º, I => % PL 17,12% Limite entre 0% e 40%; Investimentos no 365 
Exterior: Art. 9º, II => % PL 3,97% Limite entre 0% e 10%; Art. 9º, III => %PL 4,54% 366 
Limite entre 0% e 10%; Investimentos Estruturados: Art. 10º, I => % PL 6,90% Limite entre 0% e 367 
10%; Art. 10º, II => % PL 2,48% Limite 0% e 5%. Distribuição dos recursos entre instituições e 368 
benchmarks, diversificação de gestores e produtos, e de níveis de risco: (i) O Banco do Brasil tem 11 369 
fundos (R$ 74,94 milhões; 18,67% do PL), sendo 2 de renda variável de ações livres; 3 de investimentos 370 
no exterior: 1 de ações ESG Globais BDR; 1 de Ações no Exterior BB Nordea e BB 371 
MULTIMERCADO GLOBAL SELECT EQUITY; e 06 de renda fixa: 2 IPCA com carência 372 
até o vencimento dos títulos, 1 IPCA CRED PRIV, 1 IMA-B, 1 ALOCAÇÃO ATIVA e o 373 
fundo BB Prev RF Fluxo FIC, fundo DI de aplicações e resgates automáticos que teve movimentação 374 
nesse mês; (ii) A Caixa tem 15 fundos (R$ 132,11 milhões; 32,92% do PL) sendo 4 de renda variável: 375 
1 Ações ETF Ibovespa, 1 Multimercado com índice de Bolsa Americana, 1 de Ações Livres e 1 de 376 
Ações Valor; 1 de investimentos no exterior em ações BDR; e 11 de renda fixa: 3 fundos DI (sendo 1 377 
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fundo Disponibilidade - fundo de resgate e aplicação automático que passou a ser vinculado a conta 378 
0631/006/71060-1 a partir de 05/01/2022, 1 fundo vinculado a conta 0631/006/440-5 e o novo 379 
fundo Cx Br Matriz RF vinculado a conta 0631/006/71060-1 que receberá o saldo residual dos 380 
recursos de taxa administrativa não utilizados no mês disponíveis no Cx Br Disponibilidades RF), 3 381 
IMAs ( sendo 1 referenciado IMA-B, 1 IMA-B5 e 1 IMA-Geral), 1 IPCA Título Público (este 382 
último com carência até o vencimento dos títulos, com vencimento único para 2024), 1 IDKA IPCA 383 
2A, 1 GESTÃO ESTRATÉGICA e 1 Renda Fixa Ativa, onde o gestor faz as alterações na 384 
alocação conforme o cenário econômico; (iii) O Bradesco tem 3 fundos (R$ 41,18 milhões; 10,26% do 385 
PL), sendo 2 de renda fixa: 1 IMA-B5, 1 IMA-B (o fundo DI de aplicações e resgates automáticos não 386 
teve movimentação nesse mês) e 1 fundo de renda variável em ações: 1  Mid Small Cap;  (iv) A XP 387 
Investimentos tem 2 fundos (R$ 8,91 milhões; 2,22% do PL), 1 de renda variável de Ações Dividendos 388 
e 1 de Investimento no Exterior Global e também tem a custódia das NTN-Bs, títulos públicos do 389 
Tesouro Nacional, adquiridas pela Riopretoprev, no valor de R$ 74,22 milhões, 18,49% do PL, sendo 390 
que no mês foi feita uma aquisição de aproximadamente R$ 5 milhões no vértice 2045 com pagamento de 391 
taxa de IPCA+5,69% a.a.; (v) O Santander tem 2 fundos (R$ 13,97 milhões; 3,48% do PL, sendo 1 392 
IMA B5 e 1 Exterior Global ESG; (vi) A Western Asset tem 4 fundos (R$ 45,07 milhões; 11,23% 393 
do PL), sendo 1 Multimercado, cuja estratégia obtém resultados com os contratos futuros do índice S&P 394 
500 negociados na BM&F e com a aplicação em títulos públicos do governo federal, 1 IMA-B 395 
ATIVO, 1 IMA-B5 ATIVO e 1 fundo de investimentos no exterior em AÇÕES BDR, que busca 396 
resultados com a valorização da bolsa americana, sofrendo também influência da cotação do dólar, cuja 397 
estratégia se desvalorizou bastante no mês; e (vii) Kinea/Lions tem 1 fundo (FIP) (R$ 9,96 milhões; 398 
2,48% do PL), adquirido no final de 2017 e atualmente em fase de captação de recursos e investimentos 399 
iniciais na aquisição de empresas; a Rio Bravo recebeu seu primeiro investimento da carteira da 400 
Riopretoprev no fundo Rio Bravo Proteção FIM, fundo de capital protegido (R$ 1 milhão; 0,25% do 401 
PL). Descrição detalhada: a meta atuarial do mês foi de 0,94% e o rendimento da carteira foi de -402 
0,35%. I) Renda Fixa: Neste mês, 65% (R$ 260,87 milhões) dos recursos ficaram em Renda Fixa 403 
(art. 7º Res. 4963/2021). Os fundos tiveram rendimentos mistos, sendo que os de mais longo prazo 404 
fecharam negativos e os de curto prazo positivos e o segmento fechou com rendimento de 0,13%, inferior à 405 
meta atuarial do mês que registrou 0,94%. Dos 21 fundos de RF, 4 deles são lastreados em ativos de 406 
curto prazo, representados por fundos DI, somam 2,67% da carteira e renderam, em média, 0,56% no 407 
mês. Assim, os fundos de curto prazo apesar de fecharem com rendimento positivo ficaram abaixo da 408 
meta atuarial do mês. No segmento de médio prazo, os fundos de alocação ativa tiveram rendimento 409 
médio de 0,36%, representam 8,91% da carteira, nessa estratégia foi feito desinvestimento de R$ 1milhão 410 
para aplicação em Multimercado conforme deliberação do Comitê de Investimentos de 21/01/2022. O 411 
fundo IDKA2 teve rendimento de 0,02%, e representa 0,39% da carteira. Os fundos IMA-B5, 412 
lastreados em geral por ativos de médio prazo, tiveram rendimento médio de 0,03% e representam 9,32% 413 
do PL. Assim, os fundos de médio prazo, que representam cerca de 18,62% da carteira, fecharam com 414 
rendimento médio de 0,19%, também abaixo da meta atuarial. Nos fundos de prazos mais longos, os 415 
ativos lastreados em IMA-B, que representam cerca de 21,56% do PL, fecharam o mês com uma 416 
desvalorização média de -0,77%. O IMA-GERAL, fechou com rendimento de 0,04% e representa 417 
1,11% do PL. No geral, os ativos de longo prazo fecharam com desvalorização de -0,73% em média, e 418 
representam 22,67% do PL da carteira. A classe de fundos IPCA TP e IPCA CRED PRIV, que 419 
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tem como índice de referência IPCA + 6%, se valorizou no mês, em média, 0,11%, e representam 420 
2,54% da carteira. Com relação aos títulos públicos federais nesse mês foi feita uma nova aquisição de 421 
aproximadamente R$ 5 milhões no vértice 2045 com pagamento de taxa de IPCA+5,69% a.a. 422 
garantindo retorno acima da meta atuarial, e dando sequência ao processo de ajuste do objetivo da Política 423 
de Investimentos e ao estudo de ALM. Dessa forma, em títulos públicos federais a carteira fechou com R$ 424 
74,22 milhões, 18,49% do PL da carteira e rendeu em média 1,09%, acima da meta atuarial do mês, 425 
sendo o destaque no segmento de RF no mês. No geral, a RF fechou o mês com valorização de R$ 426 
346.997,55, rendimento médio de 0,13%. II) Renda Variável: No mês, 17,12% (R$ 68,71 milhões) 427 
dos recursos fecharam aplicados em Renda Variável (art. 8º Res. 4963/2021). Em fundos de ações 428 
(Art., 8º, I) ficaram R$ 68,71 milhões, 17,12% do PL, que se valorizaram em média, 6,43%, 429 
distribuídos em vários segmentos de mercado como: ETF IBOVESPA, SMALL CAPS, 430 
DIVIDENDOS, ALOCAÇÃO EM SEGMENTOS DE MERCADO, FUNDOS DE 431 
"VALOR" e AÇÕES LIVRES. O Ibovespa, principal índice do setor, teve alta de 6,98% no mês. 432 
Não houve movimentações no segmento nesse mês. O grande destaque do segmento foi o FIC FI EM 433 
AÇÕES CAIXA EXPERT VINCI VALOR RPPS que teve valorização de 9,48%. No geral, a 434 
RV fechou o mês com valorização de R$ 4.149.950,95, seguindo os principais índices do segmento e bem 435 
acima da meta atuarial contribuindo positivamente para o desempenho da carteira no mês. III) 436 
Investimentos no Exterior: No mês, 8,51% (R$ 34,15 milhões) dos recursos fecharam aplicados em 437 
Investimentos no Exterior (art. 9º Res. 4963/2021) e tiveram uma forte desvalorização, -12,40%, 438 
influenciados tanto pelo desempenho das ações exteriores quanto pela variação cambial. Nos fundos de 439 
Investimento no Exterior GLOBAL (Art. 9º, II da Res CMN 4963/2021) ficaram 3,97% do PL 440 
da Riopretoprev, R$ 15,93 milhões, e fecharam o mês com rentabilidade média de -12,73%. Os fundos 441 
BDR (Art. 9º, III da Res CMN 4963/2021) somam R$ 18,21 milhões, 4,54% do PL, e tiveram 442 
desempenho médio de -12,11%. Não foram feitas movimentações no mês nesse segmento. O destaque do 443 
segmento foi o fundo Santander Go Global Equity ESG Reais MM IE FI com -5,30%, justamente 444 
por não ter variação cambial. No geral, o IE fechou o mês com desvalorização de R$ -4.834.068,84. 445 
IV) Investimentos Estruturados: No mês, 9,38% (R$ 37,64 milhões) dos recursos fecharam aplicados 446 
em Investimentos Estruturados, tendo o segmento sido separado da renda variável pela Res. CMN 447 
4963/2021, em seu artigo 10º. Em fundos Multimercados (art. 10º, I da Res. CMN 4963/2021) 448 
ficaram 6,90% do PL da Riopretoprev, R$ 27,68 milhões, e tiveram desvalorização média de -5,29% 449 
impactados pelo desempenho ruim da bolsa americana. Nesse segmento foi realizada a aplicação inicial no 450 
fundo Rio Bravo Proteção FIM, fundo de capital protegido (R$ 1 milhão; 0,25% do PL) que garantirá 451 
a rentabilidade mínima de 8,75% caso o Ibovespa renda menos, retornará o Ibovespa se a oscilação do 452 
índice for entre 8,75% e 50%, ou retornará 23% + 8,75% caso a barreira de alta de 50% seja atingida 453 
e cuja operação se encerrará em 16/02/2024. Em fundos de participação (art. 10º, II da Res. CMN 454 
4963/2021) ficaram 2,48% do PL, R$ 9,96 milhões, aplicados no FIP Kinea IV que teve 455 
valorização de 4,11% no mês. Assim, o segmento de investimentos estruturados fechou o mês com 456 
desvalorização de -R$ 1.077.264,59, -2,92%. Principais Indicadores: Rendimento em R$ no 457 
mês: -1.414.384,93; Rendimento %: -0,35%; Rendimento em R$ no ano: -458 
1.414.384,93; Rendimento em % no ano: -0,35%. Meta Atuarial: 0,94%; Meta Gerencial 459 
(IMA-B): 0-0,73%; CDI: 0,73%; IBOVESPA: 6,98%; IBX-50: 7,65%; IRF-M1: 0,63%; 460 
Razão: Rendimento Financeiro X Meta Atuarial: No Mês: -37,23%; Nos Últimos 3 Meses: 58,54%; 461 
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Nos Últimos 6 Meses: -9,26; Nos Últimos 12 Meses: 15,40%; no Ano em Curso: -37,23%; desde o 462 
Início Adm. Carteira: 60,94%; Desde O Início da RIOPRETOPREV: 88,23%. Por fim, sandas 463 
as dúvidas, restaram aprovadas as informações sobre os investimentos do mês de 464 
janeiro de 2022. O conselheiro Carlos Henrique de Oliveira pergunta qual foi a 465 
rentabilidade em reais no mês de janeiro de 2022, ao que Mário José Piccarelli de Castro 466 
responde que foi negativa em R$ 1.414.384,93, e Carlos Henrique de Oliveira se houve 467 
prejuízo, ao que Mário José Piccarelli de Castro responde que não, que a rentabilidade 468 
negativa se deu pela desvalorização de cotas dos ativo, que o prejuízo apenas ocorre 469 
quando de fato há o resgate de determinado investimentos por um valor inferior ao 470 
investido inicialmente. Carlos Henrique de Oliveira solicita que a informação da 471 
rentabilidade seja colocada em negrito na ata, para que fique mais fácil de identificá-la. 472 
Leandro Jamil Morgado diz ter visto que existem títulos públicos na carteira e pergunta se 473 
os títulos estão sendo comprados diretamente, sem intermediação, ao que Mário José 474 
Piccarelli de Castro responde que sim, pois dessa forma é possível comprar sem 475 
pagamento da taxa de administração cobrada pelos fundos de investimentos e, também, é 476 
possível comprar vencimentos específicos de títulos, de acordo com o sugerido pelo 477 
estudo de ALM, que busca casar os ativos com os passivos do plano de benefícios. Mário 478 
José Piccarelli de Castro explica que comprando os títulos diretamente é possível optar 479 
pela marcação deles na curva e diminuir a volatilidade da carteira, pois dessa forma os 480 
títulos são levados ao vencimento e não sofrem a valorização ou desvalorização de 481 
mercado, os títulos apenas têm a valorização proporcional a valorização pactuada no 482 
momento da aquisição. Leandro Jamil Morgado diz que a marcação na curva é importante 483 
e traz um grande benefício para a rentabilidade da carteira, mas, hipoteticamente, caso 484 
seja necessário resgatar os títulos antes do vencimento, o conselheiro pergunta se isso 485 
seria possível e isso faria com que os títulos fossem marcados a mercado. Mário José 486 
Piccarelli de Castro responde que acredita que seja possível a reversão da marcação da 487 
curva para marcação a mercado e a venda dos títulos antes de seus vencimentos, porém, 488 
afirma que isso só poderia ocorrer em último caso, sendo necessário o RPPS demonstrar 489 
não possuir outros tipos de recursos para fazer frente às despesas. Mas, Mário José 490 
Piccarelli de Castro que isso poderia trazer consequências ruins, caso o valor a mercado 491 
dos títulos seja menor do que apurado anteriormente enquanto eram marcados na curva. 492 
O colegiado referendou as decisões tomadas pelo Comitê de Investimentos no 493 
mês de fevereiro de 2022 (Interno nº 146/2022), a saber: Principais deliberações de 494 
fevereiro/2022: Reunião ordinária do dia 04 de fevereiro de 2022: 1) Atendimento do Sr. Douglas 495 
Lima da LDB Consultoria; 2) Atendimento dos Srs. Rodrigo Rocha, Beatriz Souza e Guilherme 496 
Mattioli do BTG Pactual; 3) Aprovação da ata nº 131 de 21/10/2021; 4) Aprovação do Relatório 497 
Anual de Prestação de Contas do Comitê de Investimentos de 2021; 5) Deliberação pela manutenção dos 498 
recursos a serem recebidos de cupom do fundo BB PREV RF TP IPCA III FI, CNPJ: 499 
19.303.795/0001-35 no fundo BB PREVID FLUXO RF SIMPLES FIC FI, CNPJ: 500 
13.077.415/0001-05, fundo de fluxo com aplicações e resgates automáticos, para discussão sobre 501 
alocação na próxima reunião do Comitê de Investimentos; 6) Deliberação pela aplicação dos recursos a 502 
serem recebidos de cupom do fundo CAIXA BRASIL FI 2024 VI TP RF, CNPJ: 503 
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22.791.074/0001-26, no fundo Caixa Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 03.737.206/0001-97, para 504 
discussão sobre alocação na próxima reunião do Comitê de Investimentos; 7) Deliberação pela aplicação 505 
dos recursos a serem recebidos de cupom das NTN-Bs da carteira da Riopretoprev, no fundo Caixa 506 
Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 03.737.206/0001-97, para discussão sobre alocação na próxima 507 
reunião do Comitê de Investimentos; 8) Deliberação pela aplicação dos recursos a serem recebidos de 508 
desinvestimento do fundo KINEA PRIVATE EQUITY IV FEEDER INSTIT I FIP 509 
MULTIESTRATÉGIA, CNPJ: 27.782.774/0001-78, no fundo Caixa Brasil RF Ref DI LP, 510 
CNPJ: 03.737.206/0001-97, para discussão sobre alocação na próxima reunião do Comitê de 511 
Investimentos; 9) Resgate total do fundo WESTERN ASSET US INDEX 500 FIM, CNPJ: 512 
17.453.850/0001-48, R$ 21.643.260,92 saldo de 31/01/2022, com aplicação dos recursos no 513 
fundo de mesma estratégia BTG PACTUAL S&P 500 BRL FUNDO DE INVESTIMENTO 514 
MULTIMERCADO, CNPJ: 36.499.594/0001-74; 10) Deliberação pelo envio de interno ao 515 
Conselho Municipal de Previdência sobre o não atingimento da meta atuarial no ano de 2021. Reunião 516 
ordinária do dia 18 de fevereiro de 2022: 1) Aprovação da ata nº 132 de 27/10/2021;  2) Aprovação 517 
do texto para emissão de Interno ao Conselho Municipal de Previdência sobre o não atingimento da meta 518 
atuarial no ano de 2021; 3) Deliberação pela aquisição de títulos públicos federais, NTN-B com 519 
vencimento em 2040, com os recursos recebidos de cupom do fundo CAIXA BRASIL FI 2024 VI TP 520 
RF, CNPJ: 22.791.074/0001-26 e dos títulos públicos federais da carteira, (totalizando R$ 521 
1.323.535,88), que estão disponíveis no fundo Caixa Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 522 
03.737.206/0001-97, com pagamento de taxa mínima de IPCA + 5,04%a.a., que corresponderá a 523 
100% da taxa máxima de juros parâmetro a ser utilizada nas avaliações atuariais dos Regimes Próprios 524 
de Previdência Social relativas ao exercício de 2022, superior à meta atuarial da Riopretoprev em 2022, 525 
e com marcação dos títulos na curva; 4) Deliberação pela aplicação dos recursos recebidos de cupom do 526 
fundo BB PREV RF TP IPCA III FI, CNPJ: 19.303.795/0001-35 e dos recursos de processos 527 
judiciais recebidos na conta corrente do Banco do Brasil e disponíveis no fundo BB PREVID FLUXO 528 
RF SIMPLES FIC FI, CNPJ: 13.077.415/0001-05, fundo de fluxo com aplicações e resgates 529 
automáticos, no fundo de vértice BB PREV IPCA TP,CNPJ: 15.486.093/0001-83, que já faz 530 
parte da carteira do instituto e reabriu nesse mês para captação de recursos e cujo prazo de carência é 531 
15/05/2023; 5) Deliberação pela participação dos membros Mário José Piccarelli de Castro e Daniel 532 
Henrique Martins Biot no 4º Congresso Brasileiro de Investimentos dos RPPS, promovido pela Abipem, 533 
no período de 09 a 11 de março de 2022 em Florianópolis/SC; 6) Manutenção da deliberação pela 534 
aplicação dos recursos a serem recebidos de desinvestimento do fundo KINEA PRIVATE EQUITY 535 
IV FEEDER INSTIT I FIP MULTIESTRATÉGIA, CNPJ: 27.782.774/0001-78, no fundo 536 
Caixa Brasil RF Ref DI LP, CNPJ: 03.737.206/0001-97, até discussão sobre alocação em reunião 537 
do Comitê de Investimentos. Ato contínuo, Mário José Piccarelli de Castro apresentou o 538 
Interno nº 147/2022 do Comitê de Investimentos, que traz os fatos relevantes sobre o 539 
não atingimento da meta atuarial em 2021, que segue como anexo ao final desta ata. O 540 
conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que tem um modesto conhecimento sobre o 541 
tema investimentos e não pretende fazer conjecturas, diz que a RIOPRETOPREV tem 542 
uma equipe qualificada no Comitê, bem assessorada e, portanto, o resultado, embora não 543 
se tenha atingido nem a inflação, não coloca isso na conta do Comitê de Investimentos. 544 
Carlos Henrique de Oliveira diz que em 2021 o rendimento da carteira foi de R$ 545 
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7.762.879,99, e pergunta se esse rendimento foi retirado da carteira de investimentos ou 546 
não. Mário José Piccarelli de Castro responde que não, que se trata de valorização de 547 
cotas, que não foi resgatado e rendimento e contabilizado como receita, pois para que a 548 
receita seja contabilizada é necessário o resgate. Então, Carlos Henrique de Oliveira 549 
pergunta se ocorreram resgates, ao que Mário José Piccarelli de Castro responde que sim, 550 
vários ao longo do ano, e a cada resgate é verificado e contabilizado o ganho ou a perda 551 
em relação ao principal investido. Carlos Henrique de Oliveira diz que Adriano Antônio 552 
Pazianoto informou, em reunião anterior, que os resgates realizados eram temporários, 553 
que se resgatava para pagamento da folha e, depois, esses recursos retornavam aos 554 
investimentos, e o conselheiro pergunta se não foi isso que aconteceu. Mário José 555 
Piccarelli de Castro responde que foi isso, e também ocorreram resgates para mudar de 556 
veículos de investimentos, como por exemplo a migração de recursos de um fundo 557 
multimercado S&P 500 de uma instituição para outro fundo S&P 500 de outra instituição, 558 
cuja taxa de administração era bem menor. Mário José Piccarelli de Castro explica que 559 
nesse resgate foi auferido o rendimento desde o início da aplicação e esse rendimento é 560 
contabilizado como receita. Carlos Henrique de Oliveira pergunta se, objetivamente, de 561 
toda carteira, foi retirado recurso para pagamentos outros dentro da RIOPRETOPREV. 562 
Mário José Piccarelli de Castro diz que todos os recursos da RIOPRETOPREV ficam 563 
investidos, então, para qualquer pagamento feito é realizado resgate, porém, diz não saber 564 
se a diferença entre todos os resgates e aplicações é positiva ou negativa, mas acredita que 565 
na contabilidade, através dos balancetes, isso seja demonstrado. Carlos Henrique de 566 
Oliveira pergunta como os conselheiros podem saber o que é de valorização de cotas ou 567 
da carteira, qual volume de recursos da carteira é remanejado, o que é empréstimo 568 
temporário, ou o que vai e fica dentro da receita. Mário José Piccarelli de Castro responde 569 
que em relação aos investimentos, a rentabilidade mostrada trata-se de valorização de 570 
cotas, e diz que o que é contabilizado como receita, ou se as despesas foram maiores que 571 
as receitas, devem estar nos balancetes que mensalmente são apresentados ao colegiado. 572 
Ângelo Bevilacqua Neto pergunta se todo o recurso da RIOPRETOPREV fica aplicado 573 
ou existe algum caixa para fazer frente as despesas, ao que Mário José Piccarelli de Castro 574 
responde que todos os recursos ficam aplicados. Então, Ângelo Bevilacqua Neto explica 575 
que, nesse caso, se a receita não for superior às despesas, será realizado resgate dos 576 
investimentos para fazer frente as despesas e, portanto, isso estará na contabilidade. 577 
Carlos Henrique de Oliveira diz que mesmo estando na contabilidade, é o tipo de questão 578 
que o Comitê tem que responder, mas, diz que está falando de uma situação hipotética, 579 
que não está exigindo que se faça esta demonstração, diz que sua pergunta foi genérica, 580 
para saber como poderia saber disso. Carlos Henrique de Oliveira diz que é necessário ter 581 
parâmetros para verificação, e não é porque o orçamento está falando uma coisa que isso 582 
não precisa ser dito, também, pelos investimentos. Mário José Piccarelli de Castro 583 
informa e mostra que no relatório da LDB Consultoria e encaminhado aos membros, tem 584 
um extrato de todos os resgates e aplicações realizados no mês e, talvez, a diferença entre 585 
essas aplicações e resgates seja o ponto onde o conselheiro queira chegar. Ângelo 586 
Bevilacqua Neto diz acreditar que essa conta não daria certo. Leandro Jamil Morgado diz 587 
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que todo resgate vai gerar uma perda ou um ganho, que deverá ser contabilizado, mesmo 588 
que valor seja reaplicado. O Coordenador da Gestão de Custeio e Investimentos, Hélio 589 
Antunes Rodrigues, pede a palavra e diz que o tema é complexo, que a contabilidade 590 
mantém planilhas e controlam todas as aplicações, desde o início dos investimentos, para 591 
que quando ocorra o resgate seja auferida a rentabilidade. Carlos Henrique de Oliveira 592 
pede, então, que, se possível, o Comitê de Investimentos se debruçasse sobre essa 593 
preocupação para que, se não por outro motiva, para se fazer a verificação: de um lado o 594 
controle da carteira de investimentos e do outro lado o controle do orçamento da 595 
RIOPRETOPREV. Passando-se ao próximo item de pauta, o presidente, Ângelo 596 
Bevilacqua Neto pergunta aos pares se todos receberam e analisaram o Relatório Anual 597 
de Prestação de Contas do Comitê de Investimentos de 2021, e pede para que se 598 
manifestem aqueles que tiverem alguma dúvida. Carlos Henrique de Oliveira pergunta, 599 
sobre as deliberações da reunião de 22/01/2021, em relação ao item 4, se esse resgate 600 
para cobertura da folha foi temporário ou definitivo, ao que Mário José Piccarelli de 601 
Castro responde que tal deliberação não é para um resgate específico, tanto que na 602 
deliberação consta a expressão: mantendo-se essa decisão até nova deliberação, pois a 603 
contribuição patronal na prefeitura é recebida um dia antes da folha de pagamentos, mas, 604 
as contribuições dos servidores e dos outros entes são recebidas apenas no dia do 605 
pagamento, sendo que a RIOPRETOPRE precisa transferir o valor total da folha da 606 
Caixa para o Bradesco, onde é debitado o arquivo bancário. Carlos Henrique de Oliveira 607 
diz que entende, que é legal essa forma de fazer, mas, diz que, pelo visto, sua dúvida não 608 
conseguirá ser sanada, pois o objetivo de seu questionamento é no sentido de entender, a 609 
partir dos investimentos, o que dos recursos são utilizados para pagamento da folha e 610 
retornam para os investimentos e o que não volta para os investimentos. Mário José 611 
Piccarelli de Castro diz acreditar ser difícil, a partir dos investimentos, fazer tal distinção, 612 
pois para toda necessidade de pagamento de despesa, seja com a folha ou administrativa, 613 
é realizado um resgate, assim como é aplicado todo recursos que entra, e diz que é mais 614 
fácil identificar através da contabilidade e seus balancetes. Mário José Piccarelli de Castro 615 
explica que na contabilidade são auferidas todas as despesas e receitas, e se as despesas 616 
foram maiores que as receitas houve resgate dos investimentos para fazer a cobertura. 617 
Carlos Henrique de Oliveira diz que compreende e tem certeza de que os registros estão 618 
contabilizados, mas, diz que acredita que esses registram também possam ser 619 
demonstrados pelos investimentos, por isso gostaria de ter as informações dos 620 
investimentos e da contabilidade para confrontá-las. Carlos Henrique de Oliveira diz que 621 
a RIOPRETOPREV existe há 20 anos e continuará existindo, e que, hoje, tem plena 622 
confiança em todas as pessoas que estão no Comitê de Investimentos, mas, o futuro é 623 
incerto e amanhã pode ser que haja um monte de picaretas. Então, Carlos Henrique de 624 
Oliveira diz que se é criado um sistema de verificação, ele vale para as pessoas honestas e 625 
para as desonestas, mas, o conselheiro diz que tem outras tantas dúvidas e, para abreviar, 626 
enviará suas dúvidas por escrito posteriormente. Colocado em votação, o Relatório 627 
Anual de Prestação de Contas do Comitê de Investimentos de 2021 foi aprovado 628 
por unanimidade. Passando-se ao item 3.5 da pauta, sobre a resposta ao protocolo nº 629 
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025/2022, o conselheiro Carlos Henrique de Oliveira diz que gostaria de começar 630 
dizendo que acredita que um dos principais, senão o principal, objetivo dos conselheiros, 631 
é atestar o equilíbrio financeiro e atuarial, que é um princípio constitucional, e como a 632 
legislação acaba apontando a possibilidade de responsabilização por eventuais danos e 633 
etc., o conselheiro diz que essa questão é um pouco cara para ele, por isso tem insistido 634 
nela. Carlos Henrique de Oliveira diz que, durante as discussões, pode parecer algo 635 
pessoal com alguém, mas, diz que tem paz no coração e não tem problema nenhum com 636 
ninguém, mas, pede perdão para dizer que ser eleito pelos servidores lhe dá uma 637 
reponsabilidade que, às vezes, vai além do que a paciência permite, dentro do que se 638 
debate no colegiado. Carlos Henrique de Oliveira diz querer entender o assunto e por isso 639 
faz provocações, e diz que o que o inspirou a fazer um questionamento por escrito e 640 
depois pedir a inclusão do assunto na pauta foi ver a última auditoria financeira, relativa a 641 
2020, pois no item 8 o auditor diz que o resultado financeiro no exercício foi deficitário 642 
em cerca de R$ 19 e, para dar fluxo ao pagamento, foi utilizada a reserva de superávits de 643 
exercícios anteriores, e ponto final, sem nenhuma explicação. Carlos Henrique de Oliveira 644 
diz que no item 8.1 é apresentado um quadro com as contribuições normais e um valor 645 
referente a cessão de direitos de operacionalização do pagamento, que se sabe que foi 646 
referente a venda da folha de pagamentos para o Bradesco, mas, segundo o conselheiro, o 647 
conceito de equilíbrio financeiro não prevê a inclusão desse item. Carlos Henrique de 648 
Oliveira diz ainda que é muito genérico dizer que houve déficit e foi coberto pelo 649 
superávit, agradece a presença do Coordenador da Gestão de Custeio e Investimentos, 650 
Hélio Antunes Rodrigues, e pergunta a ele como é feito o controle do equilíbrio 651 
financeiro, se é que é feito, conforme estabelecido em legislação, na EC nº 103/2019, por 652 
exemplo. Hélio Antunes Rodrigues explica, em relação ao questionamento anterior sobre 653 
o resgate para pagamento da folha, que a gerencia da contabilidade faz os cálculos, com 654 
base nas informações da folha recebidas da coordenadoria administrativa e com base nas 655 
estimativas das receitas provenientes dos entes, de qual será o valor necessário a ser 656 
resgatado para pagamento da folha, já que parte dos recursos vem no dia anterior a folha, 657 
que é quando a RIOPRETOPREV precisa transferir os recursos para o Bradesco, e parte 658 
dos recursos vem no dia do pagamento e acaba sobrando, sendo que essa sobra 659 
reaplicada. Hélio Antunes Rodrigues diz na contabilidade é facilmente verificável, 660 
mensalmente, se houve déficit ou superávit financeiro, e em relação ao equilíbrio 661 
financeiro, diz que a mensuração dos superávits dos exercícios anterior, conforme 662 
planilha encaminhada em resposta ao questionamento do conselheiro Carlos Henrique de 663 
Oliveira, é o que garante o equilíbrio financeiro, pois esses superávits podem e devem ser 664 
utilizados para isso. Carlos Henrique de Oliveira pergunta onde na legislação diz que esse 665 
valor de superávit pode ser usado irrestritamente. Ângelo Bevilacqua Neto diz que isso 666 
faz parte do ativo da empresa, tanto que quando se calcula o índice de liquidez esse valor 667 
entra, isso é recurso disponível, pois como não se tem dinheiro em conta, em caixa, os 668 
valores necessários para as despesas são resgatados dos investimentos. Carlos Henrique 669 
de Oliveira diz que o conceito de equilíbrio financeiro é encontrado na EC nº 103/2019 e 670 
depois na Nota Técnica 18.162/2021, que explica justamente, no entendimento do 671 
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conselheiro, os conceitos de equilíbrio financeiro e atuarial, e o item 38 dessa Nota 672 
Técnica diz que “O equilíbrio financeiro refere-se à inexistência de déficit no confronto entre as receitas 673 
e despesas assumidas pelo regime previdenciário, ou seja, o total das contribuições vertidas por um 674 
determinado tempo, em adição às demais receitas do plano de benefícios (rendimentos das aplicações, 675 
compensações previdenciárias) deve ser, no mínimo, igual ao total dos benefícios pagos nesse mesmo 676 
período.” Carlos Henrique de Oliveira diz que no equilíbrio financeiro o período referido é 677 
do exercício, de um ano, curto prazo, diferentemente do equilíbrio atuarial que é de longo 678 
prazo, diz que lhe causa estranheza, mas diz ser um eterno aprendiz, mas diz que para se 679 
determinar se há equilíbrio financeiro dentro do exercício não dá para fazer isso, usar os 680 
superávits desde de 2002. Carlos Henrique de Oliveira diz que não sabe, que isso pode até 681 
ser feito, mas para avaliar se existe equilíbrio financeiro deve-se olhar apenas o exercício. 682 
E diz também que no conselho existe um problema, pois toda vez que se questiona 683 
alguma coisa parece que se está dizendo que estão roubando alguma coisa, mas trata-se de 684 
uma simples verificação. Portanto, Carlos Henrique de Oliveira diz que esse modelo 685 
adotado pela contabilidade está em oposição a legislação mencionada. Ângelo Bevilacqua 686 
Neto pergunta se Carlos Henrique de Oliveira entendeu a sistemática, ao que Carlos 687 
Henrique de Oliveira responde que não é dono da verdade, que está disposto a ouvir. 688 
Ângelo Bevilacqua Neto diz que é um cálculo simples, que pode ser feito por mês, por 689 
ano, basta pegar as contribuições e somar com o rendimento das aplicações e do 690 
Comprev e deduzir as despesas para ver se houve déficit ou não. Carlos Henrique de 691 
Oliveira diz que entendeu, mas acha que Ângelo Bevilacqua Neto é que não está lhe 692 
entendendo, e diz que essa conta aritmética simples ele entende e todo mundo entende, e 693 
diz que o problema não está aí, e pede para que Ângelo Bevilacqua Neto não tente 694 
desprezar a inteligência dos outros. Ângelo Bevilacqua Neto diz que não está 695 
desprezando, que jamais faz isso. Carlos Henrique de Oliveira afirma que o que ele está 696 
tentando dizer, com base na legislação que citou, é que não é possível utilizar as reservas 697 
de anos anteriores para suprir um déficit do exercício em questão, e diz que é por isso que 698 
está insistindo em outras pautas para tentar entender, como sua pergunta relativa ao que 699 
foi retirado da carteira de investimentos para pagar benefícios previdenciários, e diz que 700 
isso não tem em lugar nenhum. Carlos Henrique de Oliveira diz que os cerca R$ 7 701 
milhões de superávit de 2021, quando recebe os documentos, está escrito que é 702 
rendimento, quando na verdade é apenas valorização de cotas, como explicou Mário José 703 
Piccarelli de Castro, por isso, Carlos Henrique de Oliveira diz que parece que esse 704 
procedimento, muito pobremente apresentado na auditora, não é correto, e diz que já 705 
entendeu, mas pergunta, para registro, se a RIOPRETOPREV realmente está usando 706 
esses recursos de superávits de anos anteriores para cobertura de eventuais déficit. Hélio 707 
Antunes Rodrigues responde que sim, e diz que isso é previsto em lei, assim como no 708 
orçamento é possível suplementar uma dotação com recursos obtidos em exercícios 709 
anteriores, e diz que a nota técnica citada pelo conselheiro trata do que entra ou não no 710 
limite de gasto com pessoal. Hélio Antunes Rodrigues diz ainda que no item 38 da nota 711 
técnica, a expressão: em determinado tempo, porém não limite este tempo ao exercício. 712 
Carlos Henrique de Oliveira diz que no item 39 da Nota Técnica 18.162/2021diz 713 
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claramente sobre receitas e as despesas apuradas no exercício financeiro de referência, e 714 
pergunta se existe exercício financeiro que começa em 2002 e não termina mais. Wilclem 715 
de Lazari Araújo pede a palavra e diz a referida nota técnica é útil, para fins de 716 
conhecimento, pois fala de passagem o que quem a redigiu entende sobre equilíbrio 717 
financeiro, mas ela não se destina para definir regras sobre o que é equilíbrio financeiro, 718 
atuarial, como a contabilidade deve agir. Wilclem de Lazari Araújo diz que no sumário da 719 
nota técnica está expresso o objetivo dela, que é apurar o que entra e o que não entra no 720 
cômputo da despesa com pessoal, nos 60% que o município pode gastar com pessoal, ela 721 
não se destina a normas contábeis de como devem ser feitas as contabilizações e 722 
operacionalização dessa questão, tanto que ela não está no rol do Ministério da Economia 723 
pra questões contábeis, o que deve ser aplicado é a Portaria MF nº 464/2018. Carlos 724 
Henrique de Oliveira diz que essa é a opinião do conselheiro, e Wilclem de Lazari Araújo 725 
diz que não é sua opinião, é o que está escrito no sumário da nota técnica. Carlos 726 
Henrique de Oliveira diz que no colegiado é sempre assim, que não pode apurar se tem 727 
equilíbrio atuarial e, agora, não pode apurar o que equilíbrio financeiro, diz que não é da 728 
área jurídica e pode incorrer em erro, mas, diz que Wilclem de Lazari Araújo acabou de 729 
falar não tem o menor sentido, e diz que o conselheiro está querendo dizer que gastaram 730 
recurso e tempo para escrever algo que é para enfeitar. Carlos Henrique de Oliveira diz 731 
que conversando com pessoas da área, foi informado que esses itens 1 e 2 do sumário são 732 
substanciados pelo restante, e para que se consiga atender aos itens 1 e 2 é necessário ter 733 
essas compreensões. Carlos Henrique de Oliveira diz que quem lhe falou isso, pelo posto 734 
que ocupa, mas não está autorizado a falar que posto é, deve ter algum conhecimento, e o 735 
bom senso lhe diz que ninguém iria escrever isso para florear. Carlos Henrique de 736 
Oliveira diz que existe no colegiado um comportamento de desprezo, pois aquilo que não 737 
é da compreensão da gestão não vale, é de passagem, é firula, e o conselheiro diz entender 738 
e achar legítimo o que a gestão da RIOPRETOPREV faz, pois no entendimento do 739 
conselheiro ela faz de tudo para impedir que o prefeito coloque dinheiro no RPPS. Carlos 740 
Henrique de Oliveira diz que isso é problema dos conselheiros indicados pelo prefeito, 741 
pelo cargo que ocupam, o que devem para o prefeito, e diz que não quer nem saber disso, 742 
e diz que outra coisa são os conselheiros eleitos pelos servidores. Carlos Henrique de 743 
Oliveira que o fundamental nessa questão, que Hélio Antunes Rodrigues já respondeu e 744 
vai ficar registrado em ata, é que vem sendo usado indiscriminadamente a reserva 745 
financeira aplicada, que é exatamente o valor de cerca de R$ 394 milhões informado em 746 
resposta ao Protocolo 025/2022, e esse valor é o mesmo utilizado na cálculo atuarial e é o 747 
mesmo que consta na auditoria, então, de fato, segundo o conselheiro, esse valor 748 
representa o valor da carteira de investimentos em 2020 e foi utilizado para cobrir, não só 749 
apenas eventuais despesas temporárias, até que se viesse a contribuição e o valor fosse 750 
reinvestido, o que é legítimo, mas, foi utilizado também para pagamento de benefícios. 751 
Carlos Henrique de Oliveira diz que além disso, pediu o extrato da conta, e lhe foi 752 
enviado um arquivo com 147 páginas, e diz que não teria tempo para analisar, por isso 753 
escolheu o mês de março de 2021 ao acaso, na página 21, no dia 02/03/21 teve um 754 
resgate de R$ 798 mil e, depois, na página 23, tem um débito de aplicação no mesmo 755 
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fundo que foi retirado, mas no valor de R$ 94 mil. Carlos Henrique de Oliveira diz que 756 
pelo que foi explicado, é feito o resgate, o pagamento, e imediatamente devolve, e 757 
pergunta se é isso, foi resgatado R$ 798 mil e devolvido R$ 94 mil. Hélio Antunes 758 
Rodrigues explica que esse fundo é de aplicações e resgates automáticos vinculado a conta 759 
corrente, então toda despesa paga por essa conta corrente gera um resgate desse fundo, 760 
automaticamente, assim como todo crédito que entra nessa conta gera uma aplicação 761 
automática, e esses casos citados pelo conselheiro não dizem respeito a folha de 762 
pagamentos. Hélio Antunes Rodrigues explica que pelo extrato encaminhado é possível 763 
identificar na descrição os resgates realizados para a folha, bem como as aplicações dos 764 
valores que sobraram após o pagamento. Carlos Henrique de Oliveira diz que para apurar 765 
se houve equilíbrio financeiro ou não, está convencido, até por causa da pessoa com 766 
quem falou sobre a nota técnica, de que é preciso apurar, dentro do exercício, o valor que 767 
foi resgatado e utilizado na cobertura de eventual insuficiência para pagamento dos 768 
benefícios previdenciários. Carlos Henrique de Oliveira diz que tem várias dúvidas, mas, 769 
não adianta ficar falando, pois o próprio contador demonstra dificuldade, por conta de 770 
tudo que entra e sai, e o conselheiro diz que gostaria de saber, exatamente, quando de 771 
investimento foi retirado da carteira para cobrir essa insuficiência. Enfim, Carlos 772 
Henrique de Oliveira diz que fará outro questionamento, por escrito, até para que haja 773 
tempo, e diz que gostaria que a auditoria tivesse o bom senso de fazer a leitura e um 774 
apontamento em relação àquilo que tem de conceito na nota técnica, para que pudesse ser 775 
vislumbrado, diz que fará essa solicitação e gostaria de agendar com Hélio Antunes 776 
Rodrigues para poder entender melhor tudo isso. Wilclem de Lazari Araújo diz que, se 777 
não se engana, em março e abril, respectivamente, o conselho irá receber o auditor 778 
contábil para apresentar e explicar o relatório de auditório referente a 2021, e depois o 779 
atuário, para poder esclarecer todas as dúvidas, inclusive sobre essa questão do equilíbrio 780 
financeiro e atuarial. O presidente Ângelo Bevilacqua Neto diz que gostaria de propor que 781 
a reunião começasse mais cedo, às 8 horas, para que possa acabar mais cedo também, 782 
pois tem compromisso na hora do almoço, e pergunta se alguém tem algo contra. Elias 783 
Viana dos Santos Junior pede para que seja às 8h15, pelo menos, para que possa dar 784 
tempo de todos chegarem às suas bases. Wilclem de Lazaria Araújo diz concordar com a 785 
proposta de começar a reunião às 8h15, para que dê tempo de a RIOPRETOPREV 786 
preparar os equipamentos para a reunião. Não havendo objeções, restou aprovado, por 787 
unanimidade, que a partir da próxima reunião o horário de início seja 8h15. 788 
Passando-se ao último item da pauta, foi colocado em discussão o agendamento de duas 789 
reuniões extraordinárias para leitura e discussão inicial acerca da proposta de reforma da 790 
previdência, cujas datas sugeridas são 11/03 e 01/04/2022. O presidente do colegiado, 791 
Ângelo Bevilacqua Neto diz que, realmente, terá que deixar a reunião, pelo adiantado da 792 
hora e por ter um compromisso, se despede de todos, deseja um bom feriado, e pede para 793 
que Wilclem de Lazari Araujo, que é o vice-presidente, assuma a coordenação da reunião. 794 
Carlos Henrique de Oliveira pede a palavra de diz que gostaria de fazer ponderações, e 795 
diz que logo no início da reunião a conselheira Adriana Rambaiolo Tonin fez um 796 
apontamento que precisa ser objeto de atenção, pois o superintendente fez uma série de 797 
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manifestações na audiência pública que, pelo critério do conselheiro, satanizava os 798 
servidores da educação, e diz que isso merece um esclarecimento. Carlos Henrique de 799 
Oliveira diz que tem outra questão que, inclusive, o levou a consultar a gravação da 800 
reunião do dia 10/12/2021, pois o superintendente afirma, com todas as letras, que a 801 
reforma da previdência no município de São José do Rio Preto está sendo uma exigência 802 
da Secretaria de Previdência, mas, o conselheiro diz que há um problema e cita o inciso 803 
III, do artigo 40, da EC nº 103/2019, a saber: “no âmbito da União, aos 62 (sessenta e dois) 804 
anos de idade, se mulher, e aos 65 (sessenta e cinco) anos de idade, se homem, e, no âmbito dos Estados, 805 
do Distrito Federal e dos Municípios, na idade mínima estabelecida mediante emenda às respectivas 806 
Constituições e Leis Orgânicas, observados o tempo de contribuição e os demais requisitos estabelecidos em 807 
lei complementar do respectivo ente federativo.” Carlos Henrique de Oliveira diz que pinçou esse 808 
item, mas existem outros com o mesmo recorte, para dizer que o que está na Constituição 809 
é que o município irá estabelecer esse novo regramento se ele mudar a Lei Orgânica, 810 
portanto, como haveria uma exigência de um ente federativo com outro, e pergunta sobre 811 
a autonomia prevista no pacto federativo. Então, Carlos Henrique de Oliveira diz que ou 812 
o superintendente mentiu ou ele está sendo acossado pela Secretaria da Previdência, ou 813 
por alguém de lá, o que seria incabível, e se isso está acontecendo alguém está 814 
extrapolando seus limites legais, por isso o conselheiro diz que o superintendente precisa 815 
vir ao conselho para responder os questionamentos feitos por ele e pela conselheira 816 
Adriana Rambaiolo Tonin. Carlos Henrique de Oliveira afirma que antes de marcar data 817 
para se discutir a reforma é necessário a presença do superintende para que ele esclareça 818 
essas questões. Wilclem de Lazari Araújo pergunta a conselheira Adriana Rambaiolo 819 
Tonin se faltou o envio de alguma informação solicitada por ela, se ficou alguma 820 
pendência que possa ser sanada. Adriana Rambaiolo Tonin diz que a pendência está entre 821 
o que foi falado na audiência e não está em conformidade com o material que ela recebeu, 822 
pois foi dito que esse material é que subsidiou a fala do superintendente. Adriana 823 
Rambaiolo Tonin diz que fala desse assunto pois toda a audiência foi baseada nisso, o que 824 
no seu ver é um absurdo, pois uma audiência para discutir a situação da 825 
RIOPRETOPREV não tem que se basear o salário de uma classe de servidores, e diz que 826 
não gostaria de estar fazendo esse papel, e por isso gostaria que o superintendente viesse 827 
se explicar. Wilclem de Lazari Araújo diz que o agendamento de reuniões para debater a 828 
reforma foi sugestão de uma conselheira, e é isso que está pautado, e nada impede de o 829 
superintendente comparecer em uma dessas reuniões para sanar essas dúvidas, mas o que 830 
deve ser feito, conforme a pauta, é agendar as reuniões extraordinárias. Rosycarmen 831 
Pontes Gestal Alvares diz que discorda e acha que as coisas não podem ser atropeladas, 832 
pois é a vida dos servidores que está em jogo, e foram ditas coisas equivocadas, sendo que 833 
o superintendente não pode nem dizer que não conhecia os dados, e a conselheira diz 834 
que, no mínimo, o superintendente precisa se retratar, e isso antecede a qualquer reunião. 835 
Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que se recusa a participar de qualquer reunião sem 836 
que antes o superintendente se explique, pois ele não pode ir para uma audiência pública e 837 
fazer afirmações que não correspondem a verdade. Greziele Matias de Paula Domingues 838 
diz que ela que pediu para agendar as reuniões extras para discutir a proposta de reforma 839 
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da previdência, mas, diz que concorda com a conselheira Rosycarmen Pontes Gestal 840 
Alvares, pois é muito importante esses esclarecimentos antes de se iniciar qualquer 841 
discussão, pois percebeu o ataque ao professores, e isso é prioritário, e deveria haver os 842 
esclarecimentos e retração antes que tudo, pois foi horrível a audiência, que teve o foco 843 
desviado para apenas um ataque aos professores. Wilclem de Lazari Araújo, então, sugere 844 
que não se aprove as datas propostas, ficando o item suspenso, até que se resolvam essas 845 
questões. Carlos Henrique de Oliveira diz que não há necessidade de ser tão cartesiano, 846 
apenas sim ou não, o item é específico, foi feita a discussão, mas, o conselheiro sugere 847 
que pode ser agendada a data de 11/03/2022 com a solicitação de presença do 848 
superintendente, especificamente para tratar essas questões levantadas, para não desprezar 849 
a manifestação das conselheiras, pois não agendar seria o mesmo que deixar pra lá ou para 850 
depois o assunto. Wilclem de Lazari Araújo diz que tem receio de fixar uma data, pois o 851 
superintendente também é secretário de governo e seria necessário verificar a agenda dele. 852 
Carlos Henrique de Oliveira diz que pode acontecer de qualquer um dos membros não 853 
poder participar também, mas, em respeito às manifestações é necessário fazer um 854 
apontamento, porém, claro que se o superintendente não puder na data marcada ele 855 
indicará uma outra, mas não seria adequado deixar para depois e não dar um 856 
apontamento para o assunto. Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz concordar com 857 
Carlos Henrique de Oliveira. Wilclem de Lazari Araújo pergunta, para registro, qual seria 858 
o teor dessa reunião a ser agendada para 11/03/2022, ao que Carlos Henrique de Oliveira 859 
responde que seriam explicações do superintendente quanto a reforma da previdência. 860 
Rosycarmen Pontes Gestal Alvares diz que complementaria, já que o superintendente 861 
afirmou na audiência, que ele traga as comprovações do que ele afirmou. Colocado em 862 
votação, e não havendo objeções, foi aprovada por unanimidade o agendamento de 863 
reunião extraordinária em 11/03/2022 com solicitação da presença do 864 
superintendente. Finda a discussão e sem mais assuntos, eu, Adriano Antônio Pazianoto 865 
(assinatura digital), lavro a presente ata que, para fins de consolidação, vai assinada por mim 866 
e pelo Secretário do Colegiado, Leandro Jamil Morgado (assinatura digital). Ata aprovada, 867 
por unanimidade, na reunião virtual de 31/03/2022 (reunião ordinária de março de 2022). 868 
Assinaturas Digitais na margem do termo.  869 
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Anexo I – Fatos relevantes sobre o não atingimento da meta atuarial em 2021 871 

Prezados Membros do Conselho Municipal e do Conselho Fiscal de Previdência,  872 
Tem o presente a finalidade de informar acerca dos fatos relevantes sobre o não atingimento da meta 873 
atuarial no ano de 2021. 874 
1) Desempenho de Índices e Indicadores Financeiros em 2021¹ 875 
Como veremos adiante, assim como ocorreu em 2020 e considerando nossa amostra, somente os índices 876 
com exposição em investimentos no exterior conseguiram superar as referidas metas atuariais, aqui 877 
propostas para o estudo, representadas pelo IPC-A e INPC mais 5,47%, taxa pré-fixada para 2021 878 
pela SPREV, através da Portaria nº 12.223/20. Em tese, os Institutos que detinham investimentos no 879 
exterior conseguiram mitigar um pouco da diferença negativa de retornos, entre a performance de suas 880 
carteiras e a performance de suas respectivas metas ao final de 2021. 881 
Ao longo de 2021, tivemos pelo globo alguns eventos que se repetiram meses adentro e até o final do ano, 882 
sendo mais ou menos recorrentes, que seja a atenção e os cuidados com a evolução do Covid-19, os esforços 883 
de diversos governos para acelerar a imunização de seus povos, ou mesmo a surpreendente aceleração 884 
inflacionária, posteriormente ensejando discussões sobre eventual retirada de estímulos econômicos, 885 
conforme particularidades macroeconômicas a serem comentadas mais adiante. 886 
No Brasil, além desses eventos, também nos pesaram de forma recorrente e negativa as preocupações 887 
fiscais, já observadas a partir de outubro de 2020, e posteriormente agravadas por medidas 888 
expansionistas do governo federal, em especial em ano pré-eleitoral, também melhor comentadas adiante, e, 889 
constantes crises políticas entre os três poderes. Grosso modo, os mercados foram permeados por esses 890 
eventos ao longo de 2021, dentre outros fatores pontuais a serem comentados. 891 
A seguir, adicionando as duas referidas metas comentadas acima, e no intuito de apresentar seus retornos 892 
e volatilidades ao final de 2021, plotamos um gráfico de dispersão e sua respectiva tabela. 893 
Por simplicidade, utilizamos alguns dos principais indicadores do mercado local, normalmente observados 894 
nas carteiras dos RPPS. Para renda fixa utilizamos o CDI, o IRF-M, o IRF-M 1, o IRF-M 1+, o 895 
IMA-Geral, o IMA-B, o IMA-B 5 e o IMA-B 5+. Para renda variável local utilizamos o Ibovespa, 896 
adicionando dois indicadores para bolsa internacional, o S&P 500 e o GLOBAL BDRX. Para ativos 897 
imobiliários utilizamos o IFIX, e, apenas para referência de câmbio, utilizamos o Dólar Ptax, como 898 
segue: 899 
Gráfico de Dispersão e Tabela de Retorno e Volatilidade - de 31.12.2020 a 31.12.2021 900 
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 901 
Olhando para o gráfico apresentado acima, em especial para a “Linha das Metas Atuariais”, com 902 
destaque em vermelho, nos é possível constatar o quão improvável foi para os Institutos o atingimento de 903 
suas respectivas metas no período. Adicionalmente, podemos observar que a exemplo do Ibovespa, com 904 
retorno negativo de -11,93%, alguns indicadores de renda fixa também apresentaram retornos negativos 905 
ao final de 2021, em especial aqueles com duração mais longa, com destaque negativo para o IMA-B 5+ 906 
(-6,55%) e para o IRF-M 1+ (-4,99%). 907 
2) Dinâmica dos mercados em 2021¹ 908 
Para melhor entendimento sobre a dinâmica dos eventos que mais impactaram os mercados ao longo de 909 
2021, plotamos abaixo um gráfico de retornos diários, com “quebras por trimestres”, na tentativa de 910 
evidenciarmos alguns eventos relevantes para cada um dos períodos, bem como a tabela com retornos 911 
mensais, trimestrais e “No ano” de 2021. 912 
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 913 

 914 
¹Texto extraído do relatório “Desempenho de Índices e Indicadores Financeiros em 2021” produzido e 915 
disponibilizado pela LDB Consultoria 916 
3) Limites aplicáveis do PL da RPP em cada artigo da Resolução CMN 917 
3922/2010, de acordo com a Política de Investimentos (DPIN 2021) e o Pró-Gestão 918 
Nível II 919 
 920  

TIPOS DE ATIVOS ARTIGO 
RESOLUÇÃO 

DPIN 2021 Pró Gestão 
 

MÍN ALVO MÁX Nível II 
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D
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 F

IX
A

 

T
ÍT

U
L

O
S
 

P
Ú

B
L

IC
O

S
 Títulos Públicos 

de emissão do 
TN (SELIC) 

7, I, a 
0% 0,0% 40% 100% 

  

Operações 
compromissadas 

7, II 
0% 0,0% 5% 5% 

F
U

N
D

O
S

 D
E

 I
N

V
E

S
T

IM
E

N
T

O
 

Fundos 100% 
Títulos Públicos 

7, I, b 
10% 39,00% 70% 

100% Fundos de 
índices carteira 
100% Títulos 
Públicos 

7, I, c 

0% 0,0% 40% 

Fundos 
referenciados 
em indicadores 
RF* 

7, III, a 

0% 12,00% 20% 

70% 
Fundos de 
índices (ETF) 
em indicadores 
títulos 

7, III, b 

0% 0,0% 40% 

Fundos Renda 
fixa em geral* 

7, IV, a 
0% 11,10% 40% 

50% Fundos de 
Índices (ETF) - 
quaisquer 
Indicadores 

7, IV, b 

0 0,0% 10% 

Fundos Renda 
fixa - Crédito 
Privado* 

7, VII, b 
0% 0,60% 5% 15% 

25%   
FIDCs - Aberto 
ou Fechado- 
Cota Sênior** 

7, VII, a 
0% 0,0% 5% 10% 

Fundos de 
debêntures de 
infraestrutura 

7, VII, c 
0% 0,0% 5% 10% 

O
U

T
R

O
S

 

CDB ou 
Poupança nos 
limites 
garantidos pelo 
FGC 

7, VI 

0% 0,0% 5% 15% 

    

Letra Imobiliária 
Garantida - LIG 

7, V, b 
0% 0,0% 5% 20% 
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N
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Fundo de Ações 
- Índices c/ no 
mínimo 50 
ações* 

8, I, a 

0% 1,00% 10% 

40% 

40% 

  

ETF (Índices c/ 
no mínimo 50 
ações) 

8, I, b 
0% 0,00% 10% 

Fundos de 
Ações em geral* 

8, II, a 
5% 15,00% 30% 

30% 
ETF (Índices 
em geral) 

8, II, b 
0% 0,00% 10% 

Fundos 
Multimercado* 

8, III 
0% 9,00% 10% 10% 

20% 

FIPs (que 
atendam 
requisitos 
governança)*; 
*** 

8, IV, a 

0% 2,30% 5% 5% 

FI Ações - 
Mercado de 
Acesso 

8, IV, c 
0% 0,0% 2% 5% 

Fundo 
Imobiliário *; 
**** 

8, IV, b 
0% 0,0% 5% 10%   

E
X

T
E

R
IO

R
 

F
U

N
D

O
S

 

FIC e FIC FI - 
Renda Fixa - 
Dívida Externa 

9-A, I 
0% 0,0% 2% 

  10%   
FIC - Aberto - 
Investimento no 
Exterior 

9-A, II 
0% 4,0% 10% 

Fundos de 
Ações - BDR 
Nível I 

9-A, III 
0% 6,00% 10% 

Total       100,00%         

 921 
4) Alocação efetiva da carteira da RIOPRETOPREV, de acordo com seus ativos 922 
integrantes, segundo relatório (posição 31/12/2021) da LDB Consultoria. 923 
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 924 

 925 
 926 
5) Rentabilidade média dos RPPS em 2021 927 
Conforme estudo divulgado pela LDB Consultoria: 928 

 929 
Conforme estudo divulgado pelo página de Instagram @investimentos.rpps: 930 
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 931 

 932 
Dessa forma, verificamos que a Riopretoprev conseguiu uma rentabilidade (1,95%) expressivamente 933 
maior que a média dos RPPS do país (0,55%), segundo dados da Crédito e Mercado, e que a média dos 934 
RPPS clientes da LDB Consultoria (0,20%). 935 
6) Análise e Conclusão 936 
Analisando todo o exposto, pontuamos abaixo alguns fatos relevantes que interferiram nas ações do 937 
Comitê de Investimento, dificultando o atingimento da meta. Tais pontos dizem respeito ao cenário 938 
econômico externo e interno, as limitações legais impostas em relação concentração e distribuição do PL 939 
entre os instrumentos de investimento disponíveis e alta volatilidade dos ativos: 940 

• Crise Econômica Global: mesmo com o processo de retomada parcial das atividades a economia 941 
global ainda sofre impactos econômicos por todo o mundo com o surgimento de novas variantes da 942 
Covid-19. O ano contou com uma série de crises, que afetaram múltiplos setores das economias 943 
do Brasil e do mundo e como consequência a inflação. A alta dos preços foi um fenômeno global 944 
neste ano, reduzindo o poder de compra da população e dificultando a retomada da economia.  945 

• Alta volatilidade dos ativos: devida as grandes incertezas em relação a magnitude e duração da 946 
pandemia e o surgimento de novas cepas da Covid-19 com grande oscilação nos principais índices 947 
de alocação, fato que dificultou a gestão ativa da carteira de investimentos, pois uma 948 
movimentação em um momento errado poderia acarretar realização de prejuízo, uma vez que a 949 
manutenção das aplicações geram apenas desvalorização das cotas, que no longo prazo tendem a 950 
se recuperar 951 
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• S&P 500 e Dólar: dos ativos que temos em carteira os fundos passivos em S&P 500 foram os 952 
que mais valorizaram, em média 30,17% em 2021. Tais fundos replicam a carteira teórica das 953 
500 ações mais representativas e negociadas na NYSE (Bolsa de Nova Iorque) e na 954 
NASDAQ, porém o limite que a RIOPRETOPREV poderia ter nesse tipo de fundo 955 
(multimercado) era de 10%. Os investimentos no exterior, puxados principalmente pelos ativos 956 
BDR, fundos que possuem ativos listados em bolsa norte-americana cotados em dólar, houve 957 
valorização média de 23,92%, porém, o limite que a RIOPRETOPREV poderia ter em 958 
investimento no exterior é de 10%. Em ambas as estratégias foram feitos novos investimentos 959 
durante o ano de 2021 a fim de otimizar a carteira e a RIOPRETOPREV fechou 2021 com 960 
7,03% em fundos S&P500 e 9,73% em fundos de investimentos no exterior. 961 

• IRF-M e IMA-B: nos artigos nos quais se enquadram os fundos IRF-M (-1,99%) e IMA-B 962 
(-1,26) que temos credenciados, poderíamos ter algo entre 70% e 100% do PL da 963 
RIOPRETOPREV, dependendo do fundo, porém, limitado a no máximo 15% do nosso PL 964 
aplicado em um mesmo fundo 965 

• Ibovespa: a RIOPRETOPREV possuía em 2021 cerca de 15,66% de sua carteira indexado 966 
ao Ibovespa, que sofreu muito registrando queda de -11,93% no ano, isso aliado a uma alta 967 
volatilidade, que fazia com que a precificação dos ativos oscilasse dia a dia 968 

Portanto, acreditamos que a RIOPRETOPREV teve um bom desempenho em 2021 (1,95%), apesar 969 
do não atingimento da meta atuarial (15,99%), haja vista a grande diversificação de ativos e benchmarks 970 
presentes na carteira, ficando acima da meta gerencial, que é o IMA-B (-1,26%). 971 
Sendo o que tínhamos a expor, colocamo-nos à disposição para quaisquer esclarecimentos. 972 
Aproveitamos a oportunidade para reiterar os votos de elevado estima e consideração. 973 
(Assinado Digitalmente: PATRICIA NATO TONINATO BARTOLOMEI, DANIEL 974 
HENRIQUE MARTINS, HELIO ANTUNES RODRIGUES, MARIO JOSE 975 
PICCARELLI DE CASTRO e ADRIANO ANTONIO PAZIANOTO) 976 
 977 
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